

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: Lic. ROMULO TOVAR

AÑO II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, SABADO 27 DE MAYO DE 1922

Núm. 789

Inauguración de baile en el Petit-Salón

El miércoles pasado, tuvimos oportunidad de presenciar la inauguración del gran salón de bailes Petit-Salón, donde después de las fastidiosas faenas del día van todas las personas de buen gusto y afinación por la música, a mitigar todos los sufrimientos que a menudo trae la lucha por la vida.

Al compás de una orquesta de lo mejor, se vieron desfilar por esos amplios salones, un sinnúmero de parejas, que compuestas por las principales damas, servían de adorno a las flores en un jardín.

Es muy justo enviar nuestra sincera felicitación a los Señores Em presarios, que han buscado una manera moral y decente de hacer divertirse a los aficionados.

A última hora sabemos que han tenido los empresarios la espléndida idea de nombrar un comité de recibidoras y caballeros encargados de atender a los invitados compuestos de los principales miembros de la sociedad.

Las aspiraciones de Bolivia - Tratado Germano-Polaco

Las aspiraciones de Bolivia se dejan sentir en Washington

WASHINGTON.—Las relaciones de Bolivia y de Tarapacá con la Conferencia chileno-peruana que se celebra en esta capital, volvieron a adquirir prominencia durante el día de hoy en las deliberaciones de la misma.

Al corresponsal de The Associated Press expresaron hoy por vez primera sus puntos de vista en relación con las repetidas aspiraciones de Bolivia los señores Carlos Aldunate, de Chile y Melitón Porras, del Perú. El señor Aldunate declaró que las negociaciones que se afectan en esta capital nada tienen que ver con Bolivia y el Dr. Porras dijo que era imposible contestar a Bolivia hasta que se supiera más concretamente qué era lo que deseaba aquel Gobierno.

La cuestión de Tarapacá se planteó hoy por una comisión de habitantes de aquella región quienes presentaron a la delegación peruana un memorial pidiendo que su provincia, cedida por el Perú a Chile en el Tratado de Ancón, «sea restaurada a su patria peruana», a la que no renunció ni renunciará jamás».

Un tratado germano-polaco sobre la Alta Silesia

GINEBRA. Los representantes de los gobiernos polaco y alemán que asisten a las sesiones del Consejo de la Liga de las Naciones, que se efectúan actualmente aquí, están dispuestos a firmar, mañana, el tratado económico por el cual se dan por terminadas las

diferencias existentes entre alemanes y polacos sobre la cuestión de la Alta Silesia.

La firma de este importante tratado se considera por los concurrentes al Consejo de la Liga, un rotundo éxito político de los directores de la Liga.

El documento contentivo del Tratado es mayor que el del Tratado de Ver-

salles, conteniendo 601 artículos, lo que equivale a decir que tiene 166 artículos más que el de Versalles.

El acuerdo sobre la Alta Silesia se ha logrado mediante los buenos oficios del Presidente de la República suiza, quien, después de continuos trabajos y muchas vacilaciones debido a las dificultades de todo género que se presentaron en los seis meses, que se tardó en finalizarlo, ha dado fin a su empresa como árbitro.

M. Colander, el presidente suizo, no tuvo nunca que recurrir a imponer su condición de árbitro, no obstante haber, en ocasiones, diferencias de criterio que pudieran hacer fracasar las negociaciones.

El tratado aprobado contiene arreglos detallados sobre la disposición de los ferrocarriles, acueductos, energía eléctrica y a vapor; y legislación especial sobre asuntos legales y postales, extendiéndose los efectos del Tratado hasta un plazo de quince años.

Se acuerda también la designación de dos comisiones germano-polacas, una de ellas tendrá a su cargo la ejecución del Tratado y la otra será la encargada de solucionar las diferencias que en la interpretación del mismo pudieran surgir entre los gobiernos contratantes.

Ambas comisiones estarán bajo la inmediata autoridad del Consejo de la Liga.

Manifestación sincera de agradecimiento

Quiero por este medio manifestarle al competente y honorable doctor don Roberto Fonseca Calvo mis sinceras muestras de agradecimiento con motivo de haberme salvado de la enfermedad que me tuvo a las puertas de la tumba y gracias a la ciencia y competencia de este distinguido galeno pudo arrebatar mi vida de las garras de la muerte.

En consulta de doctores que hubo todos estuvieron de acuerdo con el tratamiento empleado por el doctor Fonseca, con lo cual, he recuperado mi salud a Dios gracias, y al estimable y humilde Dr. don Roberto Fonseca Calvo.

En mi nombre, en el de mi señora y mis hijos, ríndole mis más sinceros agradecimientos al Dr. Fonseca Calvo.

San José, 26 de Mayo de 1922.

ARTURO INFANTE

El "Barcelona F. C." obtuvo el Campeonato de España Chicherin replica a los norteamericanos

Por cinco goals a uno define el «Barcelona F. C.» el campeonato de fútbol de España.

VIGO.—Una enorme concurrencia que se calcula en más de 15.000 personas ocuparon el «stadium» de Vigo para presenciar en match final en que se disputaban el Campeonato de España en Foot-Ball los equipos «Irons» de Bilbao, que ha tenido varios años ese campeonato y el «Barcelona F. C.», clasificados para ese objeto en las semifinales respectivas.—Mas de diez mil personas que no pudieron penetrar al stadium presenciaron al importante juego a larga distancia, y entre los espectadores se veían aficionados de Madrid, Barcelona, Valencia y otras provincias de España. Diversos Clubs de Inglaterra, Francia, Bélgica y Eslovaquia se hicieron representar en este torneo por medio de lujosas comisiones.

Iniciado el juego se notó inmediatamente, la fortaleza, tanto en la defensa como en el ataque de ambos equipos, considerados con razón los mejores de la Península. Sin embargo el magnífico juego del «Barcelona F. C.» desconcertó de una manera notable a sus adversarios, logrando marcar a su favor cinco goals por uno del «Irons» en el transcurso del juego y conquistando así de una manera gloriosa el campeonato de España.

La noticia de la victoria fué transmitida a todas partes del mundo y en Barcelona se suspendieron las funciones de los teatros al recibir la noticia, mientras el entusiasmo del público se calmaba un poco.

Chicherin replicó a los americanos

GENOVA, mayo 19.—El jefe de la Delegación Rusa, M. Gregory Chicherin, ha hecho declaraciones que se estiman como una réplica a recientes notas del Gobierno de la Casa Blanca.

El hábil diplomático ruso dice que todo arreglo que se haga con el fin de resolver la cuestión ruso-europea será incompleto si no cuenta con la firma de los gobernantes y financieros americanos.

El Comisario de Estado de Moscú cree que los Estados Unidos pueden ser convertidos a otro orden de ideas y procedimientos en su política exterior a la casa califica de estrecha.

Rusia—agrega—no abandonará, mientras nosotros gobernemos en Moscú,

el principio de la propiedad del Estado. Sostenemos que el Estado es el dueño de todo en nuestro país, y que los extranjeros tienen que negociar con el gobierno.

El Gobierno Americano—termina en conclusión un delegado ruso—está en un error y pierde el tiempo. Las riquezas de Rusia aguardan en tanto a los hombres emprendedores y de capital que vayan a explotarla y desarrollarla. La condición esencial es esta: tienen que tratar con el gobierno.

Página 4- la Direccion

Sobre la Ley de Presupuesto

En la sesión de ayer tarde, ha empezado el Congreso Nacional a discutir en detalle el Presupuesto al cual se habrá de sujetar el pago de los servicios que demanda la marcha ordenada del país.

En Costa Rica el Presupuesto ha venido siendo desde hace ya bastantes años, ley cuyo marco estrujan y rompen los Gobiernos, con la disculpa posterior, falsa o cierta, de imposibilidad para satisfacer dentro de la circunscripción económica que él señala, las necesidades más perentorias de la nación. Debido a esta razón, sucesivamente repetida, los presupuestos han ido creciendo de manera considerable, año tras año, hasta el extremo de haber alcanzado últimamente sumas demasiado crecidas, que no guardan relación con las posibilidades del país.

Para disculpar el exceso notable de gastos en los últimos años, se ha aducido la razón, un tanto peregrina, de la depreciación de la moneda nacional comparada con el dólar, y el alza, muy marcada, en el precio de los alimentos y de los vestidos, unos y otros igualmente indispensables para vivir; pero es lo cierto que esa disculpa pierde por completo su valor, si tomamos en cuenta que los sueldos de los servidores de la Nación son los mismos desde hace muchos años a pesar del aumento en los precios a que nos acabamos de referir, aumento que obliga a los empleados del Gobierno a atender a sus necesidades con el mismo sueldo de que disfrutaban en tiempos de vida barata y fácil.

En la discusión del Presupuesto que en detalle comenzó a hacer ayer tarde el Congreso Nacional, se nota en la mayor parte de los señores diputados, un deseo de mejorar la condición económica de los empleados, muchos de los cuales no ganan lo suficiente para satisfacer sus más urgentes necesidades. Pero ese deseo digno de aplauso desde todo punto

de vista, choça por desgracia inmediatamente con la pobreza del país, cuya energía productora no ha sido provocada lo suficientemente todavía para que dé de sí todo lo necesario para atender debidamente a los gastos que la organización del mismo exige.

Es triste esa confesión de pobreza de los recursos del país, sobre todo cuando como ahora, se está ante la demanda, muy justa, de aumento de sueldos, que hacen gran número de empleados, y muy dolorosa debió de ser para el inteligente diputado que la propuso, la moción formulada con el propósito de impedir el aumento del Presupuesto mediante el aumento de sueldos, pero es lo cierto que ante este dilema preferible es obligar a un sacrificio más a los empleados, antes que crearle al país nuevas obligaciones para satisfacer las cuales no lo hemos preparado de manera conveniente.

Labor de gobernantes bien intencionados debiera ser, la de encaminar a nuestras juventudes por las sendas honrosas de la agricultura, para que vayan despertando las riquezas dormidas en las tierras vírgenes de la patria; la de ir reduciendo poco a poco, pues una reducción juiciosa requiere tiempo, el tren de empleados, lujoso por el número, que actualmente tenemos, preñando el lujo de la cantidad por el de su calidad; la de ir abriendo nuevos campos de trabajo ante los ojos de las juventudes que hoy no encuentran mejor solución para su vida, que la conquista de cualquier humilde puesto en una de las tantas oficinas públicas de mal remunerados empleados que no podrán, mientras esto no se haga, tener asegurada su tranquilidad para vivir.

Labor de gobernantes, y labor urgente es, porque Costa Rica no podrá seguir viviendo, sin ir a la miseria, con las escasas entradas con que hoy cuenta para cubrir los gastos que requiere su administración,

Los rusos denuncian un plan contra el Gobierno Soviet Una respuesta alemana muy categórica

Los rusos denuncian un plan de revolución contra el Soviet

GENOVA.—La delegación rusa ha hecho público que según informes verídicos y documentados existe un complot vasto y adelantado para promover nuevas revoluciones en el territorio moscovita.

Chicherin y sus colegas declaran que tienen pruebas fehacientes de que los agitadores rusos están ayudados y amparados por personalidades de París, Belgrado y Sofía, capitales de Francia, Serbia y Rumania.

Expresan así mismo que el embajador ruso en Washington, M. Batmetief, reconocido y amparado por el gobierno de los Estados Unidos, ha efectuado a los presuntos revolucionarios del sur de Rusia los fondos necesarios para reunir de nuevo los soldados de Wrangel y emprender nueva campaña contra el gobierno de los comisarios de Moscú.

Esta denuncia se relaciona con el viaje de Semenov el Ataman cosaco, de Siberia, que fué detenido en la ciudad de New York acusado de robos y matanzas en las comarcas orientales siberianas y de haber matado a algunos miembros del ejército del general Graves que desembarcó en Vladivostok en las postrimerías de la gran guerra para salvar a los checoslovacos que realizaron la épica retirada a través del Asia.

Los Embajadores dan una orden. Respuestas alemanas.

PARIS.—El consejo de embajadores que todavía funciona, ha resuelto expedir una orden a Alemania para que sean suspendidos en el acto las obras que realizan los ingenieros tudescos en las zonas ocupadas por los aliados en los valles del Rin.

Alegan los embajadores, según informes de peritos ilustrados, que esas obras consistentes en la extensión de varias líneas férreas, son peligrosas para la seguridad de las tropas aliadas que guardan la frontera renana.

En efecto, a juicio de los aliados, las nuevas vías férreas que pretenden tender los alemanes tienen un valor económico muy inferior al valor estratégico militar de las mismas.

Si se lleva a término la construcción del nuevo tendido ferroviario los militares alemanes podrían en un momento cortar la retirada de las tropas aliadas de sus bases y romper la comunicación de los contingentes que guardan la frontera renana.

Con respecto al problema de las reparaciones, la actitud alemana sigue siendo evasiva. No quiere el alemán adherirse al programa de la comisión aliada, y en su respuesta se ha abstenido de hacer contra-proposiciones con respecto al plan del impuesto de 60 mil millones de marcos, y al de control financiero intervencionista en Alemania. La situación se estima muy grave. La crisis será álgida a fin de mes en que termina el plazo.

La Nota Parlamentaria

Espíritu de economía

La sesión de ayer fué muy significativa; los señores diputados aún contra su voluntad, se impusieron una camisa de fuerza en lo que a economía se refiere; vieron una parte del Presupuesto con espíritu de verdadera economía; trabajaron ayer y apuñaron el cinco suprimieron algunas partidas gordas quizás por error de copia.

El Representante Ortiz expulgaba el Presupuesto como quien expulga un gato negro y apenas encontraba una partida de más o alguna partida exagerada: «¡pido la palabra!» a suprimir ese gasto se ha dicho. El Representante Ortiz ayer hizo las veces de una podadora. Admirable actitud en estos momentos de penuria, de gran penuria para el país.

También es justo hablar de la moción Urbina, que fué aprobada; la moción se refiere a que si en un lugar se aumenta el sueldo a uno o varios empleados sean retribuidos también los que hubiere en el resto del país en las mismas condiciones. Pasó esta moción y desde luego el mismo altruismo que sustenta hace imposibles los aumentos porque sacarían el Presupuesto de la Cámara con sumas dobles o triples de como fué presentado. Esta moción—el autor lo enteró—era maliciosa para impedir en forma indi-

recta nuevas cargas al Presupuesto.

Cuando con todo vigor estaban los señores diputados practicando la más estricta economía llegó el Representante Volio, porque llegó tarde, y pidió algunos aumentos para algunos empleados en el ramo de correos; natural fué que fracasaran los deseos del representante Volio don Jorge y así ocurrió. Como detalle curioso hay que apuntar para la historia que ayer no hubo aumento a ninguna partida y que fueron suprimidas algunas que figuraban de más—quizá por error de copia—y por consiguiente la sesión se aprovechó en beneficios económicos para la nación.

Entendemos que gran sacrificio hicieron los señores diputados, porque todos ellos tienen compromisos en sus respectivos pueblos y es muy difícil sustraerse a esos compromisos.

¿Adoptarán los representantes del pueblo la misma aptitud hoy que la que adoptaron ayer? Aquí está nuestro temor y sería peligroso que los señores diputados cedieran ante las influencias exteriores, porque borrarían la hermosa jornada hecha el día de ayer.

Todavía no se ha concluido de discutir en detalle el Presupuesto y aquí está el peligro.

PIK

Cal de concha de Patarrá

EN GRANDES Y PEQUEÑAS CANTIDADES Se despacha a todos los pueblos de la República.—Buenos descuentos en pedidos de 20 fanegas o más. Teléfono 1539.—Calle Central Depósito de Materiales de Construcción de M. Struck

Tercer Aniversario de la acción del Jobo La fiesta de ayer

Ayer se verificó la fiesta organizada para conmemorar el tercer aniversario de la acción del Jobo.

El desfile se inició a las 14 horas hacia el Cementerio General, en ocho automóviles y llevando el primero una corona donde se leía «26 5-19-El Jobo».

Asistieron: Lic. don Arturo Volio, Lic. don Ricardo Jiménez Oreamuno, Lic. Castro Ureña, Lic. Argüello de Vars, General Jorge Volio, Lic. Castro Quesada, Dr. Gustiniani, don José María Zeledón Brenes, Profesor García Monge, Presbítero Salomón Valenciano, Prof. don Luis Felipe González F., Lic. don Carlos María Jiménez, don Francisco Carranza, Coronel don Amadeo Vargas, don Miguel Angel Obregón, don Enrique Fonseca Zúñiga, don Juan Rafael Meneses, don Francisco Arias, don R. Orlich, don Manuel Marín, Lic. Arturo Aguilar Morúa, don Merino Meneses, don Manuel Polanco, don Francisco Bolaños, don Francisco Castro Argüello y otros más.

Colocada la corona en la Cruz de piedra de la callejuela central, el

Profesor García Monge pronunció un elocuente discurso. A las 15.20 fué el regreso del Cementerio al café «La Feria», donde se había preparado un té. Aquí hicieron uso de la palabra don José María Zeledón y el General Volio.

Don Francisco Castro Argüello lanzó allí mismo la iniciativa de que se nombrase un Comité que se encargara de mantener vivo el espíritu de los ideales de la revolución y de hacer trasladar a esta capital, el año próximo, los restos de los revolucionarios que murieron en la jornada revolucionaria, en Buenos Aires y en El Jobo.

La idea se acogió por aclamación, quedando constituido el Comité del modo siguiente: Presidentes: Lic. don Ricardo Jiménez Oreamuno, Dr. don Antonio Gustiniani, Lic. don Manuel Castro Quesada, General don Jorge Volio. Secretarios: don Joaquín García Monge, Lic. don Luis Castro Ureña, don José María Zeledón, don Juan Rafael Meneses. Tesorero, don Juan Dent.

Esta hermosa fiesta terminó cerca de las cinco de la tarde.

Miscelánea

Deseamos hoy ocuparnos de las «flappers» norteamericanas, es decir, analizarlas: hacerlas pasar a manera de vistas fijas por la linterna mágica, y proyectarlas sobre la pantalla de la prensa; aquí están, retratadas sus características en letra de molde, con toda fidelidad, imparcialmente.

Las «flappers» son artistas en el manejo del lápiz, con que se aplican en los labios toques de color que cautivan... Conocen recetas cuya virtud da color a sus mejillas, sombra a sus ojos y un encanto vampíresco a su semblante... Saben lucir con verdadero arte medias multicolores de seda transparente... Calzan zapatos bajos en que, entre calados de cuero presentan combinaciones modernistas, futuristas, dadaístas... Las «flappers», en resumen, son coquetas...

Las hay jóvenes con expresión ingenua... De edad madura, sabias ya en los achaques de la vida y no faltan quienes, por los años que tienen podrían calificarse de antiguallas y son sin embargo fehacientes pruebas del poder rejuvenecedor de los cosméticos.

El vocablo «flappers» introdujose originalmente en el léxico inglés para designar a los capullos femeninos, a las jovencitas de 15 a 18 años, a quienes su juventud inclina hacia el «firt», romántico, fascinador, irresistible...

La mujer, en esa edad de transición, consciente por primera vez de sus encantos, ansiosa de agradar al sexo opuesto, los realza... Es en ese natural afán de atraer atención con la ayuda del artificio, en que, suponemos, encontró razón de ser la aceptación general que hoy tiene la palabra «flappers».

Como decimos, las edades varían, pero varían también las características. Hay «flappers» moderadas, casi inconspicuas... «flappers» declaradas, cuyo rostro revélase sin afectaciones como un producto artístico de tocador, y, finalmente, hay «flappers» exageradas, de carrillos que despiden fuego y labios que, por lo bermejados, parecen gotear sangre. Las dos primeras son simple mente más o menos sospechosas. Las últimas, fuerza es decirlo, parecen betairas del boulevard... Todas las tres clases de «flappers» son perturbadoras.

Parece que una tal Mrs. Cornelia A. Meytrott, funcionaria gubernativa, fué quien inició el movimiento de reforma en dicha entidad, movimiento que, se indica, no tardará en extenderse por todo el país. Mrs. Meytrott, jefe de un departamento, alegando que se usaban demasiados cosméticos, ordenó a sus subalternas que se presentaran vestidas con modestia y con sus colores naturales, caso de que desearan continuar recibiendo su salario del gobierno.

La orden tuvo en un principio efectos contrarios a los que se esperaban. Dos jóvenes que jamás se «embellecían», presentáronse al día siguiente con sus mejillas despidiendo chispas y sus labios teñidos de

escarlata. Furiosas, acertaron que lo ordenado constituía nada menos que una violación flagrante de sus derechos personales y estaban dispuestas a desafiar la orden, cualesquiera que fuesen las consecuencias de su rebelión... Serían «flappers» mientras no se revocara. Mrs. Meytrott, sin darse por vencida, las dirigió una severa reprimenda. Sean «flappers» enhorabuena—dijo—Pero seanlo cuando hayan salido de la oficina. Mientras estén bajo mis órdenes deben actuar en conformidad con mis instrucciones.

Asegúrese que la misma Mrs. Meytrott, en un oculto cajón de su escritorio, guarda una caja... misteriosa como la famosa caja de acero que el ex Presidente Woodrow Wilson llevaba consigo a todas partes, durante su jira por Europa. En la caja, se afirma, la respetable dama tiene polvos de arroz, «rouge», una borla, y lápices de aplicación dudosa... Algunas malas lenguas son más específicas. Dicen que Mrs. Meytrott es una «flapper» fracasada. Ha querido, quiere ser «flapper», sin que, por lo defectuoso de sus «toques» acierte a serlo...

Y no se crea que los vestidos de faldas cortas, las medias de seda color de carne y los zapatos bajos futuristas son atavios callejeros exclusivamente... Nol, que también se muestran en el digno recinto de las oficinas comerciales, bancarias y públicas... En Nueva York, en Cleveland, en San Francisco...

Y quien puede trabajar tranquilamente a la vista de una «flapper»... Cáspita! Ni San Antonio!... No existe fiema yanqui que valga... Por lo que respecta a los hispanoamericanos que trabajan en compañía de «flappers» es obvio describir su situación... «Siempre están bebiendo los suspiros de alguna damisela «flapper» y por añadidura «broke», «flat broke»... Los dólares que ganan desaparecen como por ensalmo entre la noche del Sábado y las 24 horas del domingo... El resto de la semana se lo pasan comiendo en los «automáticos» porciones de «pie» y bebiendo tazas de café con leche... Una mirada los conquista... Una sonrisa los trastorna... Un beso los vuelve locos.

Es imposible hacer asientos en el Diario o en el libro de caja, redactar una carta para un deudor moroso o extender una factura cuando se tiene al lado a una muchacha con ojos de diablesa, con labios que al sonreír se entreabren apetitosos...

Es tal el peligro que representan las «flappers» para la «eficiencia» de una oficina, que a principios de abril el gobierno del Estado de New Jersey expidió un edicto manifestando que las «flappers» empleadas en las oficinas públicas debían dejar sus lápices para los ojos y sus barras de carmín para los labios, en el santuario de sus alcobas, modificando a la vez su indumentaria su pena de ser puestas en la calle.

Lo de la revolución en Nicaragua

Entrevista con el Doctor Cruz Hurtado

Procedente de Nicaragua se encuentra en esta capital el Doctor Antonio Cruz Hurtado con quien ayer tuvimos una ligera entrevista respecto a lo de la revolución en Nicaragua.

Creo este movimiento—nos dijo—injustificado, pues se trata de elementos netamente conservadores que tomaron parte en la campaña electoral para llevar a la Presidencia a don Diego Manuel Chamorro. El hecho de haber pronunciado contra el actual orden de cosas, obedece simplemente a que estos conservadores cesaron en sus empleos que tuvieron en la actual administración.

¿Y quiénes son los jefes que acuerpan este movimiento? le interrogamos. Son ellos, nos dijo, Antonio Cruz, quien dejó de ser Comandante de Armas de Managua y quien ha sido empleado sempiterno de la Administración conservadora; Adán Cantón, quien ha tenido empleos de la misma índole, y el Doctor don Salvador Castriello quien tiene la locura de llegar a ser algún día Presidente de mi tierra.

Este movimiento revolucionario, agregó el Dr. Cruz Hurtado, no ha fracasado por

falta de connivencia, porque el conservatismo está de acuerdo con el actual Jefe de Estado, quien es la expresión del pueblo nicaragüense. Por otra parte, la juventud conservadora apoya al actual mandatario, porque ha roto los diques del casicazgo de gobiernos anteriores.

Don Diego, nos dice el doctor Cruz, es un viejo con alma joven que se ha rodeado de elementos inteligentes y que quizá esto haya sido motivo también para que los viejos políticos que no desean ceder su puesto a los jóvenes, se alzaron en armas contra el único Presidente conservador que ha rotolas tradiciones, mandando con la juventud que es la única que mañana empujará el arma para ir en defensa del suelo patrio. Y en el caso que el Gobierno actual de mi tierra, terminó diciéndonos el doctor Cruz Hurtado, estuviera en peligro, sería de los primeros en ir a su defensa, aunque para ello diera mi sangre, pues creo cumplir con un deber.

Hasta aquí lo que nos dijo el doctor Cruz Hurtado sobre política nicaragüense.

Teatro Nacional

El gran éxito de anoche

Gran éxito definitivo fué el éxito conquistado por «La Casa de Troya». Tiene la obra todo el brío, toda la belleza, toda la idealidad que alienta y vive en la juventud. Toda ella está perfumada y enoblecida de sana alegría, de entusiasmo y de optimismo.

No quede en San José un joven que no vaya a admirarla. «La Casa de Troya», deleita, enseña, ennoblecce el espíritu, marca rutas a la juventud.

No podía esperarse menos. Conocida de la novela la teatralización hecha por Linares Rivas, tenía por fuerza que resumir entero el espíritu de su creador. La comedia tiene, por tanto, el mismo mérito y el mismo valor de la novela.

La Compañía de Caralt obtuvo anoche su más grande triunfo. La interpretación fué MARAVILLOSA.

Lo consignamos así, sin la menor reserva.

¡Qué «Pandurino!» ¡Qué Sarcal! ¡Qué «Encantito del Preguntoiro!» ¡Qué «Moncha divina!» Raimunda Gaspar, Pilar Fernández, Caralt, Telmo, Victoria Pujol, Abeitua, Casterot, Echevarría, todos, absolutamente todos los artistas que tomaron parte en la obra realizaron una labor real, ajustada, profundamente artística.

El enorme éxito ganado por «La Casa de Troya» ha decidido a la Empresa a repetir la obra que, según nos dicen, subirá nuevamente a escena en la matinée de mañana.

Hoy anuncian los programas «El hilo de Ariadna», una sugestiva comedia inglesa.

Mañana domingo en función de noche, se celebrará uno de los mayores acontecimientos de la temporada, el estreno de «Los Cenci», obra maestra de Arnich y según resan los carteles, la «obra máxima de estos últimos tiempos».

De San Miguel de Desamparados

Debido a la iniciativa del municipio don Rubén Quesada, se dará principio dentro de pocos días a la construcción de dos puentes de rieles que comunicarán los caseríos del «Llano» y «Guatuso» con la parte central de este distrito. Esta será una obra de progreso de gran trascendencia, porque en invierno se hace casi imposible la comunicación principalmente para los niños que asisten a la escuela. Felicitamos al señor Quesada, y ojalá que siga sacando resalidos del Tesoro Municipal de este Distrito, que buenos fondos produce.

En la escuela de esta localidad se celebrará el domingo 4, del entrante la «Fiesta del Arbol», que resultará espléndida, por los preparativos que se hacen.

Nuestro particular amigo, el progresista y culto don Rafael Fallas R., guarda cama; lo atiende el Doctor Chacón, que gracias a sus extensos conocimientos, pronto dominará la enfermedad, la cual de seamos no se prolongue por mucho tiempo.

Zarpó el «Coronado»

Limón.—Ayer a las 17 hs. zarpó con destino a Bristol vía Cristóbal y Bermudas, despachado por la U. F. el vapor inglés «Coronado» de 3.995 tons. Cap. Forrester con 105 trips. Pasajeros: Vibert Jackson, Joseph Weeler, Herbert y Gertrude Williams, Walter Isaacs, Carlos Fary, Hortensia, Olga y Silvia Vergara, Hal Tyler, Gonzalo y Rosario Hurtado, Lidia Curris, Elizabeth, Else y Erika Koung, Louise Savinon, Eduardo Calzada, Gonzalo Rivera, Edward y Carmen Dunkley e hijo, James L. Tolar, José y María Guizado, Eduardo Zapata, Carmen de Estrada, Olga Balta, Sinfiorano Zúñiga, Aniceto Odio, Tito Gentilini, Eladio Alvarado y Gilberto González V. Carga: 67.292 racimos de bananos, 3.230 sacos de café, y 91 sacos de azúcar para Londres; 120 sacos de frutas, 75 sacos semillas de zacate y un motor de gasolina para Cristóbal. Correo: 18 sacos. El Cap. de Pto.—G. ACOSTA.

PARA ESE MALESTAR, PEREZA Y SUEÑO DESPUES de COMIDA TOME DIGESTOIDES PÍDALO EN TODAS LAS BOTICAS

Gran novedad en el arte fotográfico

Acabo de recibir un producto químico alemán para revelar placas y películas sin necesidad de luz roja; el procedimiento es sencillísimo y maravilloso porque se revela con luz de una vela. A los aficionados y demás, ofrezco solución preparada, a precios sumamente económicos; valor del frasco conteniendo 6 onzas, \$ 1.00.

Además me hago cargo de toda clase de trabajos a domicilio, fotografiar fincas, industrias, fiestas, reproducciones de fotografías viejas contando con placas especiales, ampliaciones, crayones, fotografías autocromas que dan los colores naturales; vendo cámaras, películas y demás materiales.

Taller Fotográfico M. Gómez Miralles TELEFONO 400

«Get's-It» El mejor callicida del mundo. Su farmacia lo vende

La Valenciana Baratillo del incendio VENDERA EN ESTE MES Manteados de lona impermeables

Suscribase a LA PRENSA CORRESPONSAL

DR. CONSTANTINO HERDOCIA DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS MEDICOY CIRUJANO Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta Horas de oficina de 10 a 11.30 y de 2 a 5, contiguo al Teatro Variedades Teléfono Número 143 — San José, Costa Rica

CAMISERIA El Gallo de Oro Especialidad en Encargos a la Medida Escogido surtido de telas 25 varas al este del Hotel Europa — SAN JOSE, C. R.

Rincon Literario

La historia que no ha ocurrido

Llueve! Hay en la atmósfera tonalidades de nácar; en el ambiente, susurro de agua que cae con rumor de besos; en la alcoba, tibieza de amor. No me pidas, dueño mío, que te relate historias fidedignas. De la verdad de la vida sangra hoy mi corazón; deja que embriague mis penas en la dulce mentira de la fantasía...

Esta es la leyenda de una princesa, un lucero y un pastor. La princesa atesoraba en su palacio todas las riquezas del mundo, el cariño entrañable del rey, su padre, y la sumisión de cien príncipes cautivos de su gracia. Siendo ésta una consejera, no te admires de que ocurriera a Marisanta lo que a todas las princesas legendarias: que, disponiendo del universo entero, se consumiera en las ansias de quiméricos ensueños. En vano, para abuyentarlo, doctores y trovadores tañían a sus rejas hora a hora; en vano el rey, su padre, organizaba torneos, en cuya palestra chocaban lanzas y escudos los más heroicos paladines; en vano... La tortura de un solo deseo estrangulaba su corazón.

Un día llamó a Su Majestad y le dijo: —Padre mío, amo aquel lucero que aparece por las tardes cuando se desmaya el sol y la luna no ha extendido aún su túnica de plata. Es el rey de la hora fugitiva; me aguarda siempre solo en el espacio inmenso. Dile a tus vasallos que en él cifro mi amor; díles que sólo en su luz podrá, quien me lo traiga, encender mi corazón.

Y el rey lo pregonó. Pero ningún príncipe sabía el camino del crepúsculo, ni osaba penetrar en las regiones misteriosas donde acechan las sombras. Cobardes ante la asombrosa aventura, preferían decir a la princesa que abandonara sus ensueños, que el astro era inaccesible, que era vana y cruel su fantasía.

Sucedió que había en esos reinos un pastor que, al apacentar día y noche su blanco aprisco, sin tener más guía en su peregrinaje de cañada en hontanar que el desfile acompañado de las estrellas, aprendió su ruta, y cuando supo que la virgen más hermosa de la tierra palidecía y se agostaba por la posesión de un astro, y que toda la hermosura de ella, sus gracias, su ingenio y la luz aterciopelada de sus ojos habrían de refulgir solamente ante quien depositara a sus plantas el codiciado lucero, no dudó un segundo, cogió su cayado de pastor y emprendió su camino.

¡Señor! ¿Cómo he de narrarte, para que tú los sientas, sus padecimientos, el hambre, la sed, sus fatigas, sus duelos contra las sirenas de los mares, los combates contra los espíritus del aire, la paciencia y su astucia para vencer los elfos, los dragones y gigantes que guardan las encrucijadas del cielo? Pero llegó, y Dios que conoce los destinos secretos y en su infinita misericordia comprende los anhelos de los desterrados de aquí abajo, accedió, señor, a que el pobre rabadán subiese

por los peldaños de la tarde hasta la constelación que engarza al lucero refulgente.

Entre tanto, la princesa, a cuyos oídos habían llegado ya las hazañas del pastor y su denuedo, vivía fijas las miradas en los senderos celestes. Antes que el sol, amanecían sus ojos, y las estrellas de la noche se miraban en sus pupilas cuando alumbraban los jardines reales. Una fiebre de impaciencia la abrasaba. ¿No volvería ya su pastor? ¿Nuevos endriagos habríanle asaltado en el camino? ¿Por qué tardaba tanto, si sus brazos virginales le esperaban?

Es que el pastorcillo no encontró otro sitio para guardar el lucero que su propio corazón. Allí pensó abrigarlo en su largo retornar; riñando con los destellos sus latidos, acaso fueran menos fatigosas las rutas, menos odiosos los vestigios que atacan en las sombras. Pero ¡ay, señor! lo que pasó no lo imaginaron jamás ni la princesa ni el pastor. El fuego abrasador del astro incendió el corazón del pobre doncel, abrasó sus entrañas y convirtió el júbilo del regreso en la más torturante agonía.

Respirando apenas, llegó a depositar su tesoro a las plantas de la adorada:

—Hé aquí realizado tu ensueño. Ha destrozado mi vida, pero qué importa, si tú eres feliz!

Y en vano le llamó con arrullos, con sollozos, con ayes de dolor, la desesperación de la princesa. El pas torcillo había subido, camino de las estrellas, esta vez para siempre.

¿Y el lucero? No lo sé, dueño mío. La princesa... era ingenua la princesa; no adivinó nunca que aquel que debía traerle el lucero se abrasaría y la contagiaria con su fuego hasta morir.

Pero no te entristezcas, señor; esta historia no ha ocurrido nunca; esta princesa y este pastor... esta princesa y este pastor no han existido jamás.

AMANDA LABARCA H.

El llamado

Es noche, tal silencio que si Dios parpadeara lo oyera. Yo paseo. En la selva, mis plantas pisan la hierba fresca que salpica rocío. Las estrellas me hablan, y me beso los dedos, finos de luna blanca.

De pronto son herida... y el corazón se paró, se enroscan mis cabellos, mis espaldas se agrandan; oh, mis dedos florecen, mis miembros echan alas, voy a morir ahogada por luces y fragancias...

Es que en medio de la selva tu voz dulce me llama...

ALFONSINA STORNI

CAMPO AJENO

El Alcalde Cuarto y sus aberraciones

Este don Manuel Marín me está saliendo la carabina de Ambrosio para eso de interpretar la ley.

Donde ha visto U. hombre de Dios que las leyes de emergencia son constitucionales? no sabe U. que por eso se llaman de emergencia?

Pero venga acá Manuelito de mis pecados, no sabe U. que la Constitución de la República garantiza también la inviolabilidad de la vida; y que los tribunales castigan muy rigurosamente a los asesinos?

Pues en esa situación se han colocado los caseros, cuando quieren matar por hambre a los niños y mujeres del proletariado, quitándoles el exiguo salario que ganan por el alquiler de la pocilga en que viven.

No sabe Ud. que la huelga de inquilinato obedeció a una moral muy elevada de nuestras clases

trabajadoras, que no querían dejar de pagar religiosamente los alquileres de sus casas, cosa que se estaba haciendo imposible dada la usura que los caseros habían desplegado últimamente

En este conflicto entre el derecho a la propiedad y el derecho a la vida, garantizados ambos por nuestra Carta Fundamental, hay que legislar amigo mío con la cabeza y el corazón, sin abrir para nada sus códigos arcaicos. Consejo que le doy si es que tiene cabeza y corazón para pensar y sentir el dolor del prójimo. Pero si es que Ud. quiere por complacer a los propietarios pasar sobre la armonía social y provocar de nuevo el malestar que hubo de agitar a las masas en otro tiempo, allá Ud. con las consecuencias.

JUAN R. PÉREZ

Preparativos para una Velada

Ha circulado con alguna profusión en esta capital y en provincias una circular firmada por los señores don Levi Arce, Enrique Chaves y Humberto Zamora, tres estimables jóvenes de Santo Domingo, en la cual hacen un llamamiento a las amistades del señor don Abel Quirós para que contribuyan en alguna forma, ya sea tomando parte, lo que puedan hacerlo, en una velada que se organizará, o enviando su contingente pecuniario, a aliviar la situación económica del Sr. Quirós, quien ha perdido por completo la vista a una relativa temprana edad.

El señor Quirós ha sido un hombre estudiado y en todos los actos de su vida puso de relieve siempre su honradez y hombría de bien, y ahora, debido posiblemente a su arraigada costumbre de leer, se ha quedado ciego.

Como las amistades del señor Quirós son muchas, y muchas también son las personas que lo estiman por su valer, la circular ha despertado un movimiento casi general de simpatía; el señor Quirós ha re-

cibido varios envíos de dinero, y las personas encargadas de organizar la velada apresuran los preparativos para aprovechar el entusiasmo existente.

La velada tendrá lugar en el salón de actos de la Escuela Benito Sáenz, de Santo Domingo, y en ella dictará una conferencia el distinguido Lic. don Alejandro Aguilar Machado.

El poeta don José María Zeledón, amigo del señor Quirós, ha solicitado, con la complacencia de todos un lugar en el programa, que desde luego le ha sido otorgado.

Tomarán parte además en esa velada los señores don Ismael Cardona y don Roberto Cantillano, quienes han ofrecido espontáneamente su colaboración, con la cual puede decirse que esta fiesta va a ser un acontecimiento verdadero.

Oportunamente avisaremos la fecha en que ha de efectuarse la velada, para que las personas que lo deseen puedan concurrir a ella, y ayuden así indirectamente a allegar fondos para el señor Quirós.

Movimiento en los Resguardos Fiscales

El señor Roberto Cordero para Subinspector de Hacienda de Liberia en vez de don Ramón Jinesta, quien renunció. Reemplaza al señor Cordero don Tomás Borbón Orozco como Jefe del Resguardo de de Nicoya.

—El señor Humberto Ruiz Oconitrillo, para Subinspector de Hacienda de Tilarán en sustitución del señor Marcelino Delgado a quien se acepta la renuncia.

—Don Lino Salas para Jefe del Resguardo del Centro, destacado en Alajuela, en lugar del señor Alfredo Fernández, quien renunció.

MARITIMAS

Limón, 27.—Ayer a las 18 hrs. zarpó con destino a Bluefields, despachado por Maduro hijos Sucs. la gasovela nicaragüense ULTRAMAR de 40 tons. Cap. Mc. Creighton, con ocho tripulantes; pasajeros: Fernando Cardos, Alfonso Apuy, Adeline y F. Delbon y Foug. Sin carga ni correo.

Limón, 2.—Ayer zarpó con destino a Génova, vía Cristóbal, Escalas, despachado por Maduro hijos Sucs., el vapor italiano ALBARO de 1675 toneladas con 35 tripulantes; pasajeros: Enrique María Ch., Moisés, Nicolasa, Rosa, Juan José, Aurelia, Adriana, Seismundo y María Aurelia Vitoria; Estefana Garayo, María Sagasti y Fernando Vitoria. Carga, 58 bultos de verduras, 26 sacos de café; sin correo.

El Cap. de Puerto, G. Acosta.

La sociedad al día

De Alajuela estuvo entre nosotros don Ramón L. Cabezas.

—También estuvo entre nosotros de la misma ciudad don Antonio Rosich.

—Para su finca en Peralta salieron don Carlos María Jiménez y su hijo Arturo.

—Para Juan Viñas partieron don Ernesto y don Federico Rorhmoser.

—Para Santo Domingo salió don Recaredo Carrillo.

—Ha continuado mejor doña Cristina Cooper de Pacheco.

—Completamente restablecido se encuentra don Ricardo E. Fenseca.

Movimiento Diario

NACIMIENTOS

No hubo.

DEFUNCIONES

No hubo.

PASAPORTES

No hubo.

HOTELES

WASHINGTON.—E. N. Richards, del Canadá.

FRANCES.—D. E. Clear de New York, Frank Maduro de Limón, C. B. Hebb, D. Macraí, de Montreal.

METROPOLI.—Abraham Tara, Juanita Jiménez, de Nicoya, Manuel Ceba, de la Junta.

CONTINENTAL.—Teobaldo Pifzáz, de Panamá, Aida Yacopi y familia, Carmen Robles y Tomás Ruilopez, de Cartago.

EUROPA.—Sotoni Lacayo.

CENTRAL.—Carlos Montero, de Naranjo.

SI USTED NECESITA talonarios de facturas o recibos, acuda a la Imprenta Falcó & Borrásé, San José.

TRIBUNA OBRERA

Faltan convicciones

Convengamos en que las conquistas que poco a poco consiguen los trabajadores en sus luchas con el capitalismo son transitorias o mejor dicho, temporales. Son flor de un día. Existe en el eterno juego del estira y encoje. El capitalismo va saltando de acuerdo como los obreros se vayan organizando y uniendo; y este mismo capitalismo, que sabe mucho, va absorbiendo conforme los obreros se desunen y se desorganizan.

Desde luego la unión es el temómetro que mide los grados de ventura o de desventura en los trabajadores.

El capitalismo suelta cuando hay enemigo organizado enfrente; absorbe, cuando ve a los trabajadores disgregados en unidades débiles.

Ese, y nada más que ese, es el aspecto de la perpetua lucha entre patronos y asalariados.

Lo que no han comprendido los trabajadores hasta hoy,—hablamos de los maestros—es que la ventaja que adquieren, grande, pequeña o chica, dura lo que ellos duren unidos. No es estable.

Cuando los obreros hicieran de la unión un culto, un verdadero culto, serían de hecho libres y relativamente felices. En la lucha por la vida para triunfar hay que ser fuertes; los débiles pierden.

La Diosa triunfo reclina su rostro

Por las Alcaldías

Ayer rindió declaración el herido don Pío Telio Bejarano, quien expresó haberse lesionado con un disparo de revólver, por casualidad, al sacarlo de la funda donde estaba, por cuya razón fué puesto en libertad provisionalmente. La herida tardará nueve días para sanar, según dictamen médico.

Contrato entre la Municipalidad y el Banco de Costa Rica

Alberto Ortuño, debidamente autorizado por la Directiva del Banco de Costa Rica, establecido en esta ciudad, y José Luján, Gobernador de la provincia de San José, con poderes suficientes de la Municipalidad de San José, han convenido en celebrar el siguiente contrato:

I.—El Banco de Costa Rica abre, por el término de dos años a contar del primero del corriente mes, a la Municipalidad de San José, un crédito en cuenta corriente hasta por la suma de cien mil colones (C100,000.00) del cual hará uso girando contra el Banco y depositando en dicha cuenta todas las sumas que procedan de las rentas municipales, de modo que el saldo en descubierto no exceda del monto de este crédito.

II.—Por la apertura de este crédito, en la cuenta corriente, el Banco cargará uno por ciento anual.

III.—Cada fin de trimestre natural cortará la cuenta haciendo el cómputo de los intereses desvendados durante el trimestre respectivo, los que se capitalizarán entonces acumulándolos al capital.

IV.—El Banco debitará intereses a razón de diez por ciento anual sobre los saldos diarios que aparezcan a cargo de la misma, capitalizables estos intereses por trimestres vencidos, de conformidad con la cláusula III. Cuando resultaren saldos a cargo del Banco, éste no reconocerá sobre ellos interés alguno.

V.—En garantía de este contrato, la Municipalidad afecta a su cumplimiento un veinte por ciento de la renta de contribución urbana.

VI.—Por medio de fondos y servicios de tesorería, el Banco cargará en la cuenta corriente, por trimestres vencidos, un medio por ciento sobre las entradas, garantizándole la Municipalidad un pago mínimo de cuatro mil quinientos colones anuales.

San José, 5 de mayo de 1922. A. ORTUÑO JOSE LUJAN MOISES MORALES Srio

adornado con una sonrisa solamente en los brazos fuertes de músculos de acero.

Eso deben comprender los trabajadores en sus visiones de mejoramiento y en sus anhelos de justicia.

Primero deben pues someterse a severas prácticas de disciplina en el ideal de la unión; después pedir, exigir y conservar. Porque no se conserva lo que se adquiere si no es con doble trabajo y doble cuidado. Cuesta más conservar que conseguir.

Esto no lo han podido comprender los trabajadores o si lo comprenden no le dan importancia alguna.

En esto prueban todos los trabajadores un abandono lamentable de sus propios intereses.

Por eso aquí las conquistas en el terreno económico han adquirido los trabajadores, poco tiempo después los han perdido o las han rebajado y relajado.

En tiempo del Gobierno transitorio de Aguilar Barquero, estalló en el país una huelga que pronto asumió el carácter de huelga general. Miles de obreros desfilaron en las reuniones de sus sociedades y un entusiasmo inusitado, nunca visto, alimentaba sus visiones de luchadores dentro de bien social. Aquella marejada fué arrolladora. Bastó apenas una campaña de quince a veintidós días y triunfaron en toda la línea. ¿Sostuvieron el triunfo, no; y aquí está el tema de nuestra conversación de hoy.

No sostuvieron el triunfo. Tres meses después, las ocho horas de trabajo quedaron apenas en el papel o «pliegos de condiciones» y el salario en escala gradual ha ido bajando y continúa bajando.

Ahora últimamente, los trabajadores se unieron para exigir una ley que pusiera dique a los abusos siempre desmedidos de muchos caseros sin conciencia.

El número de inquilinos que acogió esta idea fué formidable. Hubo reuniones que éstos pasaban de tres mil en algunos casos.

Consiguieron algunos rebajos en algunas casas y consiguieron la ley de emergencia. ¿Sostuvieron el triunfo? No, por cierto. Se desbandaron y los rebajos resultarán un sueño y la ley como no hay enemigo enfrente será burlada negándola y no aplicándola.

Claro está que si los trabajadores hubieran seguido unidos y organizados—cosa muy fácil de hacer— a estas horas la ley estaría cumpliendo al pie de la letra y no sufrirían la burla que hoy sufren. Esa es la verdad de las cosas.

Los trabajadores tarde o temprano deben llegar al convencimiento de que si quieren mejorar las condiciones económicas en lo que a la colectividad se refiere, deben por fuerza que unirse; esto no tiene vuelta de hoja; como verdad se impone.

El fondo de estos fracasos sucesivos consiste en que los trabajadores no tienen convicciones; les falta convicciones. No ven más allá del peligro. Y la Idea—como un Cristo—les dirá: «No lloréis por mí; llorad por vosotros».

GIL SOL

Ediciones Renovación

A TREINTA CENTIMOS TOMO

- La Escuela altruista, Anselmo Lorenzo. Lecturas, Angel Ganivet. La Basílica Fantasma, Pierre Loti. El príncipe feliz, Oscar Wilde. Miscelánea literaria, Juan Maragall. La Ciencia y la Metafísica, C. Gagini. La vida que pasa, Eduardo Zamacois. El Estado Docente, R. Castro Meléndez. La canción triste (poesías), Vte. Medina Del momento fugaz, L. Montalbán. Homenaje a Francia 1918. Desde Europa, J. Enrique Rodó. Diálogos sobre la belleza, F. Pi y Margall. Páginas selectas, Jacinto Benavente. Antología hispano-americana, Nicaragua. Malos vecinos, Georges Clemenceau. El patio azul, Santiago Rusiñol. De sobreseña, Jacinto Benavente. Bronces de antaño, (teatro), E. Calsamiglia. El jardín de Epicuro, Anatole France. Páginas escogidas, Mariano Ospina R. Juan José, Joaquín Dicenta

Penalty o Free-Kick?

Al tratar de este asunto en cuarta página, conviene aclarar que el Penalty debe concederse siempre que las faltas que allí se enumeran sean cometidas DENTRO DEL AREA DEL PENAL.—Free Kick.

La Escuela del Desnudo

El nacimiento de una idea nueva, tenga o no valor permanente, es frecuentemente, una sensación o un acontecimiento interesante. Es pues, lógico, que recibiera con emoción la noticia de haberse formado una nueva escuela de arte: un grupo, que dentro de la Sociedad de Artistas Independientes será conocido como grupo psico plástico.

El principio que más poderosamente ha influido como fuerza impelente en la formación de la escuela, ha sido el del simbolismo íntimo de todas las cosas. Es decir, que mientras los pintores y escultores de todas las escuelas conocidas presentan sus emociones a través de ciertos símbolos bien definidos, que representan ante ellos y los demás, su concepción del modelo, los psicoplastas, llamados así, intentarán reproducir en el observador, las emociones puras que nazcan de la visión.

Y este sistema, este principio, se pondrá de manifiesto, especialmente, en la forma en que tratarán los desnudos. Una parte considerable del mundo artístico viene luchando desde hace largos años en la preparación y defensa de las creaciones referentes al desnudo; pero no el hecho, físico y brutal, en sí, del desnudo sino las emociones placenteras o desagradables que surjan de la contemplación del desnudo.

Ha habido ya varias exhibiciones privadas de cuadros pertenecientes a la nueva escuela. Uno de ellos, un estudio poético, titulado «Dependientes desnudas en la Organización Jazz», ha sido un éxito. Pudiera creerse que, este cuadro, habría de producir una honda perturbación entre los hombres serios y sólidos que se han propuesto encuadrar la vida americana dentro de los moldes de la moral más levítica. Pero no, aun el Reverendo Straton hallaría gran dificultad en justificar la separación de las dependientas desnudas de su feligrésia.

La nueva escuela representa una protección para el público y para el artista. Porque, todo el que haga objeción a los cuadros fundándose en su indecencia, solamente probará su propia indecorosidad mental porque no presentándose algo indecoroso sólo puede existir ese color en la

mente del objeccionador. Y el público verá en esos cuadros, solamente, aquello que quiera ver. No habrá hombre que tenga que ruborizarse al decir que ha visto un cuadro o que lo ha admirado, porque, cada cual, podrá definirlo en la forma que mejor se lo imagine.

Expuesta así la teoría de los «psicoplastas», exponamos ahora su lógica: son los Invisibilistas. Los miembros de este grupo no se contentan con registrar las emociones del desnudo. Sus propósitos son los de permitir al observador formular sus cuadros, sus temas y sus emociones. Si encima o debajo del cuadro en blanco apareciere un título, eso no quiere decir otra cosa que, en alguna parte de ese espacio en blanco se encuentra el dibujo y la pintura soñados por el artista, pero cuya ejecución ha omitido por falta de valor o de capacidad para dominar sus materiales lo bastante para exponerlo real y decentemente.

Así de este modo, el poema, el cuadro o la cultura perfectos, porque tanto han luchado los artistas de todas las generaciones, podrá llegar a ser una realidad. La belleza del cuadro se limita solamente por los límites que tenga para su imaginación el observador de su capacidad para verlo en el espacio, al parecer, en blanco, que se encuentra ante él.

Ampliada la idea permitirá la proyección de los cuadros rechazados, las películas censuradas, las escenas prohibidas en las pantallas de los cinematógrafos. Y, por este sencillo procedimiento, el nuevo grupo de artistas se propone demostrar la posibilidad de un arte que no esté en oposición a la moral convencional. Un arte en blanco como respuesta a la constante lucha contra los reformistas prohibicionistas y moralistas. Un arte irónico, que presentando los cuadros en blanco, las esculturas en bloque, las cintas cinematográficas veladas y los grabados en blanco también, de modo que los espectadores puedan imaginarse en todo momento lo que más agrade a su concepción artística, sin incurrir en las iras de los hombres perfectos que han conquistado el cielo, por sus virtudes.

CHAMBELAN

Cuestiones Deportivas

Penalty o Free-Kick?

Estimado FREE KICK: Cuando un goal keeper da dos o mas pasos con la bola, debe castigarse un penalty o un freekick? Le agradecería en ese sentido interpretar el Reglamento.—KIPEL Heredia.

A KIPEL Heredia.
Los árbitros pueden conceder un penalty (golpe de castigo) cuando la falta que se castiga es una de las siguientes:

Zancadilla o puntapie a un contrario; saltar sobre un contrario; tocar la pelota con la mano intencionalmente; saltar, agarrar o empujar a un contrario; cargar a un contrario violenta o peligrosamente; y cargar a un contrario por la espalda;

Sin embargo los casos que anteceden pueden haber sido hechos sin la marcada intención de hacer daño y siendo así no se concederá el penalty. Cuando estas faltas han sido cometidas dentro del área del penal, se tira el penalty y en el no intervendrán mas jugadores que el goal keeper y el jugador que lo hace.—Cuando son cometidas fuera de, area penal, el tiro puede hacerse directamente al goal y el tanto que se haga es valido.

También puede concederse un penalty cuando un jugador empuja o carga a un adversario que se encuentra off side y que no obstruye el paso ni trata de entrar en juego; así, como si sin previo aviso del juez, se cambia de goal keeper y el nuevo portero toca la bola con las manos dentro del área del castigo. Si un jugador del bando defensor es expulsado del campo por haber dado una patada a un contrario dentro del área

de castigo debe considerars un penalty.

El free keeck (golpe franco) debe concederse por el árbitro en los siguientes casos:

Quando un jugador toca por segunda vez el balón antes de que lo haya hecho alguno otro, al poner el juego el balón, al tirar el golpe franco o el de castigo; por haber llevado el portero en la mano el balón más de dos pasos; por cargar el portero fuera de tiempo, siendo por otro lado una carga debidamente dada; por tocar la pelota antes de que ésta haya tocado el suelo antes de sea puesto en juego; por no haber enviado la pelota hacia adelante al tirar un saque de castigo; por no poner en juego la pelota en forma debida y últimamente por jugar en una forma peligrosa, pero no lo suficiente para justificar una pena rigurosa.

En todos esos casos, así como en los de corners (tiro de esquina) o kick off (saque de salida), el tanto que se haga directamente no es valido; para ser o de la pelota haber tocado otro jugador.

Si al tirarse un penalty la pelota rebota en las barras y vuelve a ser tocada por el jugador que efectuó el penalty, se concederá un free-kick.

En la forma antes expuesta interpreto el Reglamento de Foot-Ball en cuanto a penaltys y free kicks y estamos dispuestos a contestar, en la medida de nuestras facultades, cualquier indicación que a ese respecto se nos haga por los diferentes deportistas del país.

FREE KICK

Del último match Heredia - Libertad

No queremos dejar pasar más días, sin escribir algo acerca de la impresión que nos causó esa importante partida.

Precisamente, ese día, 21 de Mayo, se cumplían nueve meses de aquel otro match de La Liga Nacional en que el team Herediano, conquistó una victoria verdaderamente indiscutible y muy limpia, con un resultado de dos goals contra ninguno, y habiendo dominado el juego en los dos tiempos. El recuerdo de esa jornada vive fresco en la mente de los admiradores del equipo Herediano y se conservan, con gran aprecio, varios grupos fotográficos o instantáneas del juego. Quizá fué ese el primer match que comenzó a atraer mayor cantidad de gentes a La Sabana y que inició el sistema de las apuestas en gran escala.

En este otro match, los muchachos de Heredia dieron una gran lección de disciplina y de decencia en el juego. Su primer tiempo fué algo notable en los anales del football; aquella combinación magistral, ágil, ligera y matemática de sus forwards causó admiración y cosechó aplausos aún entre el público adicto a La Libertad. Su sistema se avanzan, usando cierto dribbling, que sólo ellos han sabido hacer con gran maestría, ha sido de lo mejor comentado y hasta la hora ningún otro equipo los ha superado. Yo creo que aquellos muchachos de Heredia, no cambian el triunfo de La Libertad por el juego de ese domingo. Los dos goals que marcaron fueron de gran limpieza, no hubo discusión, ni quedó duda. Fueron a la red como remate de magnífica combinación.

El primer goal que La Libertad les hizo, habría dado margen, a otro equipo, como ya aconteció, para establecer acalorada discusión, la invasión de la cancha por el público y quizá la conclusión de la partida con golpes y gritos; pero esos muchachos de Heredia solo preguntaron con extrañeza: fué goal? y sin musitar otra palabra, obedientes y disciplinados acataron el fallo del Arbitro. Esa actitud del equipo Herediano merece especial elogio y es digna de encomio.

Los críticos del sport como Rubrik que gusta de explotar incidentes por el estilo, ya debieron haber hecho el encomio de esa actitud.

En el 2.º tpo. fué golpeado en el pecho el forward Arguedas, quien cayó sin conocimiento. Gutierrez estuvo a su lado haciéndole respiración; hubo paro del juego, que a los pocos minutos se reanudó otra vez. Y aún cuando aquel simpático jugador, querido y mimado de sus compañeros, yacía tendido en el suelo y reinaba confusión y preocupación por saberse de su suerte pedientes de esa escena, La Libertad marcó dos goals más.

A poco rato terminó la partida. Los jugadores Heredianos con gran satisfacción de haber jugado como lo hicieron y pensando en la celebración que de ese resultado hacía ya el equipo contrario, macharon a su ciudad a egres y tranquilos. Han sabido perder.

GIMNASTICO

Sección de avisos Económicos

Harina
Monograma

ACABA DE RE IBIR
José Andrés Coronado
FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA
Teléfono 511

SE DESEA COMPRAR los números de LA PRENSA correspondientes al 23 y 26 de agosto de 1920. En esta Administración informará.

BASILEO ACUÑA P.—Instalado en su propio edificio, 50 varas al Sur de «La Proveedora», recibe y da diuero al interés. En depósito paga los mejores tipos.
Disponiendo de muy cómo las bodegas, recibe toda clase de mercaderías en comisión para su venta. Adelanta dinero sobre ellas. Especial atención en productos agrícolas.
San José, TELEFONOS: OFICINA 364, APARTADO 662 Y HABITACIÓN 411.

PARAGUAS! PARAGUAS!
GRANDES y PEQUEÑOS! Acaba de recibir una gran cantidad para vender al por mayor y al menudeo la PARAGUERIA «LA JAPONESA» de REGO HERMANOS.

ESPECIFICO «CORET». CREMA de fama mundial par suavizar, blanquear y refrescar el cutis. DEPILATORIO que en pocos minutos estirpa el vello de los brazos, cara, etc. QUITA MANCHAS MAKAYILLOGO, infalible para hacer desaparecer cualquier mancha. Delicioso para afeitarse; trasporta dibujos tipográficos a papel, seda u otro género terso.—De venta en las principales Bouticas.

EL COMETA. Taller de fundición. Se vende una rueda «Apelton» de 24 pulgadas diámetro con 24 yardas de cañería de 10 pulgadas. Un trapiche — de 8 X 10 pulgadas, otro de 10 X por 13 y 6 pallas de varios tamaños.—San José, apartado 239.—MARTIN Y MEDINA.

DESEO alquilar una casa grande. Dirigirse al apartado 904, San José.

LA COMPANIA ARTISTICA AMPLIFICADORA participa a su apreciable clientela y al público en general que espera sus órdenes en los altos de «La Lonja» frente al Banco de Coota Rica, Avenida Central y 4ª Calle Norte.

FABRICA DE CAFE Y CACAO DE RICARDO DORADO Todas las personas de buen gusto prefieren el café y el cacao de esta acreditada fábrica: Teléfono 807: Apartado 24, Calle Central, esquina opuesta a la Botica «El Cometa». San José, C. R.

LA COLONIAL.—Fábrica de Café y cacao Molido y depósito de artículos de primera necesidad. Se tuesta y se muele café y cacao. Precios los mas baratos de plaza. Esquina Sureste del Pasaje Jiménez. Teléfono 711.

AMI NUMEROSA Glientela de San José aviso que he trasladado mi taller de zapatería a TRES RIOS donde atenderé, como siempre, los gustos más refinados.
ISMAEL LOAIZA

ACEITE DE LINAZA COCIDO: Ofrecemos al público, nuestros precios siguientes en latas de 5 galones @ 8.00 por gal.... Precio por un galón sin envase @ 8.50.—Precio por un galón con envase cerrado @ 9.00.
L. MARTINEZ Y HNO.
Apartado N° 1080 — Teléfono N° 822 San José, C. R.

Ediciones Renovación
SI DESEA UD. COMPRAR EL CUADERNO PEQUENO IDEARIO del escritor español ANGEL GANIVET está a la venta en las siguientes Agencias:
EN SAN JOSE:
Librería Tormo — Bazar Costa Rica
Librería Alsina — Librería Exprés

Gacetín Diario

Hoy salió el acuerdo en donde se conceden tres meses de licencia a don Ismael Alvarado (q. e. p. d.) y nombrar en su lugar a don Domingo Masis Chacón. Con el fallecimiento de don Ismael entendemos que quedó en propiedad el señor Masis Chacón.

—Le fué aceptada la renuncia a don Jorge Ureña, Oficial Mayor en el Ministerio de Fomento, y se re carga esta plaza, interinamente, a don José María Alfaro Cooper, quien actualmente es Jefe de la Sección Consular de la Secretaría de Relaciones Exteriores.

—La Gubernación de Limón convoca licitadores para la reparación del edificio del Matadero Municipal.

—En Atenas las sesiones municipales acordaron celebrarlas a las ocho horas, excepto las extraordinarias porque esas se harán por convocatoria especial.

—El lunes doce de junio habrá

re nate de las prendas de plazo vencido en la casa de empeño de Agustín Solá.

—El lunes cinco de junio habrá remate de las prendas de plazo vencido en la casa de empeño de Jaime Nichols.

—Cónsul ad honorem en Mannheim Alemania, ha sido nombrado el señor don Ronald Falcover Davenport.

—Fué aprobado por el Ejecutivo el Contrato entre el Gobernador de esta provincia y el Banco de Costa Rica, sobre concesiones de un crédito y administración de rentas municipales.

—Fué investido con el carácter de Agente de Policía el vigilante de los tanques de cañería de la ciudad de Puntarenas.

—Le fué aceptada la renuncia al Agente de Policía del Distrito de Barrantes del Cantón de Flores; el puesto era servido ad honorem por el señor Benjamín Alfaro Garro.

—Aceptada fué la renuncia que del cargo de Interventor de Bancos presentó don Victor Guardia Quirós. Recargaron esas funciones en los oficiales de la Contabilidad Nacional.

—No va el lunes don José Figuer del Valle a la Confederación, a dar su segunda conferencia, por ocupaciones imprevistas; comunica que irá el lunes 5 de junio.

ARMAS DE FUEGO

DE EIBAR - ESPAÑA

Pistolas Automáticas (Marca TERRIBLE)
Revolveres y Ecopetas de Cascería
de todas clases y calibres

HA RECIBIDO JOSE PEREIRA V.
Esquina opuesta a Chepe Esquivel

Galletas de Soda

y Otros Estilos

Las preferidas por las personas de buen gusto por su CALIDAD SUPERIOR
Fabricadas por VORIES BAKING COMPANY

Concesionarios para Costa Rica: MONTEROS & Ca. Inc., N. Orleans, La.

Representante: VICTOR FABIAN

APARTADO N° 882 — SAN JOSE — TELEFONO N° 817

La España Martinez & Co.

Acabamos de recibir las famosas harinas

«España» y «Almirante»

PRECIOS BARATISIMOS

Teléfono 756 -- Apartado 211 -- SAN JOSE

893 ES EL Teléfono DE La Bodega

Lado N. del Mercado, frente al Diluvio

Acabamos de recibir Harinas «Gen» y «Gold Medal». Consulte nuestros precios.

Francisco Armijo

SE VENDE PROPIA PARA UN GRAN HOTEL

La Casa que actualmente ocupa el CLUB COSTA RICA

Tiene 20 departamentos y está situada 75 vs. al S. del Palacio de Justicia

Entenderse con Luis García C.

Suscribase a LA PRENSA

Sombrería de M. F. Palomo

Del 1º de mayo en adelante abrió nuevamente mi Sombrería contigua a la lechería de don Alberto González.

Unico taller donde puede Ud. mandar a arreglar su sombrero, a satisfacción, en estilos modernos. Llegaron cuerdas para triples



Acudid! A LA SASTRERIA DE FRANCISCO GOMEZ Z. Acudid!

Acaba de recibir un surtido de Casimires de última moda a precios sin competencia — Haga usted UNA VISITA hoy mismo y se convencerá.
Cortado Oeste d Banco Internacional

TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas — Cervezas «Lager» grande y pequeña; Doble, grande y pequeña; Aguas minerales, Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger-ale etc